# EXPTE. D- 1369 /22-23





#### PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

## DECLARA

Su beneplácito y reconocimiento a la labor llevada a cabo por la Licenciada Hilda Catz y sus colaboradores, entre los que se destaca la Lic. Susana Rasinsky, por la labor llevada a cabo y el estudio efectuado para la publicación de los libros "PSICOANALISIS DE NIÑOS Y ADOLESCENTES" – Trabajando en cuarentena en tiempos de la Pandemia- y "PANDEMIA Y POST PANDEMIA" –Transformaciones e invariancias.

Firma y aclaración

Diputada Provincial Frente de Todos EXPTE. D- 1769 /22-23





#### **FUNDAMENTOS**

La publicación "PSICOANALISIS DE NIÑOS Y ADOLESCENTES" — Trabajando en cuarentena en tiempos de la Pandemia- es el resultado de un intenso intercambio entre los miembros del Departamento de Niños y Adolescentes de la APA -Asociación Psicoanalítica Argentina-, desencadenado al decretarse la cuarentena como forma de enfrentar la Pandemia del virus Covid19.

Ante la imposibilidad de realizar sus actividades habituales en la Institución, los profesionales tomaron la decisión de reunirse de todas formas para pensar acerca de cómo afrontar los acontecimientos referidos a la Pandemia declarada en el año 2020.

Así, entre todos los que forman parte del mencionado Departamento comenzaron a compartir sus propias inquietudes ante la evidencia de los hechos que se sucedían y hacían tambalear, entre otras cosas, muchos de los supuestos que sostenían respecto de lo que llaman psicoanálisis.

El intercambio de sus impresiones y experiencias -ante un peligro desconocido como el virus del COVID 19 y sus imprevisibles y trágicas consecuencias- los llevó a querer transmitir sus reflexiones para poder seguir sosteniendo la tarea ante el horizonte de incertidumbre y extrañeza frente al que nos encontramos todos aun hoy.

Lo que nos constituye a todos como individuos fue sacudido por un virus incontrolable que por sus características destruyó todo lo supuestamente establecido y nos enfrentó con un estado de perplejidad difícil de sobrellevar. Pensado como que se trata de una catástrofe de dimensiones insospechadas, y sin precedentes, ante la cual se hace necesario resistir y soportar la turbulencia, la violencia física y psíquica que implica la subversión de los valores de lo ya conocido que arrastra esta especie de Tsunami viral.

## EXPTE. D- 1769 /22-23



Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

Esta apocalíptica pandemia de coronavirus nos enfrenta a nuestra vulnerabilidad, a las pulsiones más primitivas que impone el aislamiento, así como al "darwinismo", de quizás tener que elegir a los que van a vivir en esta crisis sanitaria del siglo XXI. El otro (como individuo – par) empieza a ser alguien de quien hay que resguardarse, un desconocido temido del que hay que aislarse; por ello resulta necesario abstenerse de distorsiones defensivas de una realidad que es de por sí aterradora y dolorosa.

Tratar de atravesar la inevitable censura que provoca esta Pandemia con todo lo conocido, lo valorado, lo amado y vivenciado como propio de lo humano no es fácil y demanda el coraje de poder aceptar nuestra fragilidad y vulnerabilidad.

Por tanto, los psicólogos y psicoanalistas deben intentar descubrir y sostener una tarea que, desde su perspectiva, se apoya en una mirada psicoanalítica que pueda armar continentes como modelos – que serán circunstanciales y descartables – para pensar lo impensable y que hagan las veces de instrumentos conjeturales para poder atravesar esta situación catastrófica.

Siguiendo las enseñanzas de sus pioneros, consideraron la importancia de trabajar en grupo, y del resultado de esos encuentros se fue generando el primer libro en el que fueron reuniendo sus experiencias y las de muchos otros colegas que se sumaron a su búsqueda, abriendo interrogantes y sosteniendo la duda y la falta de certezas como una forma de salud mental.

Parte del objetivo tenido en cuenta en sus obras fue también invitar a los lectores a compartir estos encuentros, donde fueron surgiendo propuestas grupales de futuros trabajos frente a un porvenir tan incierto. Fue como un modo de no dejarse vencer por el desconcierto y pensar en un porvenir de proyectos sostenidos con la fuerza de nuevas búsquedas donde el Psicoanálisis pueda ofrecer resistencia demostrando su potencia clínica y su solidaridad en el medio de la tormenta.

### EXPTE. D- 1769 /22-23





Y en ese trabajo encarado con tanto propósito surgió el segundo libro "TRABAJANDO EN CUARENTENA Y EN LA POST-CUARENTENA EN EPOCAS DE PANDEMIA-Transformaciones e invariancias", entendiendo que la Pandemia se instaló y cambió los paradigmas en todas sus formas. Pero entendiendo que la presencia del otro, es fundamental en el proceso de constitución subjetiva, así como también en las situaciones de crisis y catástrofes que amenazan movilizando angustias profundas que irrumpen en el mundo interno potenciadas por el mundo externo, que se ha vuelto atemorizante.

Del trabajo llevado a cabo por los analistas, surgen inevitablemente preguntas: cómo puede hacerse posible el aislamiento social sin que la subjetividad resulte perjudicada y dañada?; La soledad forzada nos constituye a los individuos como partes de "grupos de riesgo" donde no sólo las fronteras geográficas están cerradas sino también las del contacto humano para poder asistirla, socorrerla.

Cuántos "aislamientos", soledades y otras problemáticas -no sólo subjetivas-, sino también sociales y económicas se potenciaron a partir del confinamiento que favorece la emergencia de carencias, síntomas y angustias que hasta ese momento estaban compensados por la cotidianeidad?.

Tratar de atravesar la inevitable censura que provoca esta Pandemia con todo lo conocido, lo valorado, lo amado y vivenciado como propio de lo humano nos demanda reconocer las transformaciones que nos llevarán a buscar otras formas de humanidad para recuperar el registro subjetivo que cada cual posee.

Concluyen los analistas que en todas esas áreas tal vez no tengamos (todos) la presencia física de la misma manera que acostumbrábamos, pero hay algo que sí crea presencia, una invariancia en la que se apoyan los psicoanalistas que es la palabra y que también transforma, como un cuerpo que abraza.

## EXPTE. D- 1769 /22 - 23





Para concluir, los psicoanalistas entienden que más allá de toda Pandemia podemos (los individuos) defender nuestra capacidad de amar, de trabajar y de proclamar la esperanza en un mañana distinto donde nos podamos encontrar y aprender de esta dolorosa experiencia de aflicción y duelo, donde hay que sostener la vida por sobre todas las fuerzas que asolan sin descanso nuestra humanidad.

Las obras contienen un protocolo incluyendo a la familia, desde el embarazo en el primer Tomo y en el segundo continuaron con aportes que llegan hasta la edad madura.

En la conformación de estas dos obras literarias y de estudios convergieron las miradas y el compromiso de más de veinte personas con amplia experiencia clínica.

Las obras resultan una herramienta de trabajo, de consulta de orientación clínica y reflexión.

Describen la necesidad de apego y protección en medio de tanta angustia de desamparo y vacío y aporta diferentes modos de abordaje en la clínica actual.

En estos tiempos enrarecidos inciertos y hasta dramáticos para tanta gente, resulta de significativa relevancia el aporte volcado por los autores y colaboradores en estas obras literarias, no solo por la riqueza de conceptos y el análisis de los mismos sino por las herramientas puestas a disposición del lector para transitar esta realidad de la manera más saludable posible.





Por todo lo expuesto solicito a mis pares que me acompañen con su voto afirmativo en la sanción del presente proyecto.

Firma v actaración

Natalia Sanchez Jauregu

Diputada Provincial Frente de Todos